

MUSEO DEL FÚTBOL: EL PRIMER MUSEO DE NOU BARRIS

Roberto Lahuerta & Josep M^a. Babí



El primer museo de Nou Barris se inauguró en el verano del 2011 en la calle Molino nº 104, del barrio de La Prosperitat. Se trata del Museo de los equipos de fútbol de Nou Barris, similar, guardando las distancias, al Museo del FC Barcelona. Todo ha salido del cerebro y el bolsillo de un vecino nacido aquí, en Nou Barris. La creación ha sido obra de su afición al fútbol y la circunstancia de no existir nada en el barrio relacionado con el tema.

Salvador Farreras Rigol (foto 1) nació en octubre de 1945. Sus padres, originarios de Sant Jaume Sesoliveres (Barcelona), residieron en el pasaje de Argullós, del barrio de La Prosperitat. Realizó estudios de Peritaje de Artes Gráficas, en la Universidad Laboral de Tarragona. Trabajó en la empresa "Printer", de Molins de Rei hasta su jubilación. Desde su juventud fue amante del deporte futbolístico. En el C. F. Santa Engracia desarrolló su actividad deportiva aunque también jugó en el Atlético Dragón. En el equipo parroquial desempeñó varias funciones: Fue jugador, secretario, delegado federativo, cartelista, comprador del material deportivo en Can Martín (cuyo propietario era el ex jugador del Barcelona y Sant Andreu Mariano Martín), en la plaza Urquinaona. Realizó todas las tareas directivas menos la de presidente.

En el 2009 puso en marcha su antiguo proyecto con objeto de preservar la memoria futbolística de algunos barrios: reunir todos aquellos artículos relacionados con el fútbol de los barrios de Nou Barris. Inició la búsqueda de camisetas de equipos, fotografías, banderines, recortes de diarios, pelotas de cuero con cordones, fichas, medallas, copas, y todo tipo de material relacionado con el fútbol. Trofeos, comentarios y recortes de prensa con resultados y reportajes llenan muros y vitrinas. La mayor cantidad de fichas, copas y trofeos conseguidos han sido del club de su vida, el Santa Engracia. Tal es que en un principio la idea era la que el museo fuera exclusivamente del Santa Engracia.

En los bajos de su vivienda de la calle del Molino, de unas medidas de 3 metros por 56 tiene acondicionado su museo. Sus paredes están tapizadas con numerosas fotos de equipos, jugadores, directivos y personajes de la época, noticias enmarcadas de periódicos, etc.

Como curiosidad expone carteles del equipo de Tarazona de la Mancha (Albacete), por ser la población donde pasa las vacaciones.

Pudo ver inaugurado por fin su museo el 25 de junio de 2011. La noticia fue difundida por BTV que, en alguno de sus noticiarios presentaron imágenes del mismo que nos retrotraen a los tiempos heroicos del fútbol de barrio en que bastaba un terreno baldío de tierra, unas porterías, un recinto cubierto próximo que sirviera de vestuario para los jugadores (con suerte provisto de ducha, eso sí, con agua fría) y un local (generalmente un bar) para reunirse y llevar la organización y administración del club. Los balones, de cuero cosido llevaban una vejiga de goma que se hinchaba con una mancha o bombín manual (como la empleada en las ruedas de las bicicletas) y se introducía la boquilla cerrada con un cordel. Luego se cerraba la abertura del balón con los cordones. Algunos jugadores se ataban un pañuelo blanco a la cabeza para no hacerse daño al rematar o despejar un balón con la frente. Los balones se mantenían elásticos mediante la aplicación de grasa de caballo. Esto duró hasta principios de los años 60 del pasado siglo



Vitrina de trofeos (AHRNB)

en que aparecieron los modernos balones integrales de piel sintética con cámara y válvula incorporadas, los Munic blancos con piezas pentagonales negras.

Si accedemos al museo podremos contemplar infinidad de recuerdos de los equipos de barrio, presentes físicamente o en la memoria de Salvador:

-C.D. Académica.

-C.F. AEDA.

-C.F. Alzamora, fundado en 1948. Camiseta a franjas rojas y blancas, y pantalón rojo.

-U.D. Ampurias, fundado en 1987. Jugaba en el campo de la Peña Elche.

-C.D. Andresense, camiseta a franjas blancas y rojas. Jugaba en los campos del Buen Pastor y Sant Andreu.

-Atlético Construcciones. Fundado en 1973, jugaba en el campo de las Roquetas y tenía el local en un bar en la calle las Borjas Blancas. Camiseta blanca con ribetes rojos en cuello y mangas y pantalón blanco. Jugaban en el campo de las Roquetas.

-C.D. Atlético Dragó, fundado en 1962. Jugaba en el campo de la Bloc Y tenía el local en el Bar Navarro de la calle Argullós.

-C.F. Barón de Viver, jugaba en el campo de la barriada, junto a (y a un nivel inferior) de la carretera de Santa Coloma, antes del puente sobre el río Besós.

-U.D. Besós.

-U.D. Bloc. Jugaba en el campo del mismo nombre, actual Zona Verde de Prosperitat, tenía el vestuario detrás de la portería lado Barcelona, en un caserón del mismo nombre (nada que ver con la Casa Bloc del paseo Torras i Bages de Sant Andreu).

-U.E. Boadenc, jugaba en el campo de la Guineueta

-U.D. Buen Pastor.

-C.E. Canyelles. Campo de la barriada del mismo nombre sobre la Ronda de Dalt y detrás de la plaza Karl Marx. Tenía equipo femenino.

-C.F. Casanovas: Tuvo corta existencia.

-U.E. Cerro de la Trinidad. Jugaba al otro lado de la vía del tren, en Trinidad Vieja. Se fusionó con el Trinidad Vieja.

-C.D. Ciudad Meridiana-Torre Baró. Campo de la barriada.

-C.F. Congregación Mariana.

-C.F. Congreso, equipos de niños de diferentes categorías por edades del colegio La Salle Congreso del barrio del Congreso Eucarístico que jugaban en un campo de pequeñas dimensiones situado en el interior de los bloques de viviendas. Camiseta en dos franjas: roja y verde.

-C.F. DAMM, fundado en 1954 por la empresa cervecera. Camiseta roja, pantalón blanco. Campo en Porta, sobre el cementerio, entre las calles de La Selva, Escultor Ordóñez y Pintor Alzamora. Cantera de innumerables futbolistas.

-C.F. Escocia.

-Fabra i Coats. El equipo de la fábrica de "betes i fils". Jugaba en las instalaciones deportivas que tenía La empresa de las Hilaturas de Fabra y Coats en el paseo de Fabra y Puig. Camiseta a franjas negras y blancas, pantalón negro. Fue absorbido como filial por el C.F. Barcelona.

-Familiar, había jugado en el campo de la Nilo.

-Fantasmas, uno de los equipos integrado por diferentes jugadores de varios equipos, unos de categoría superior con otros que jugaban habitualmente en niveles más modestos, y que fue montado para participar en los torneos que se organizaban cada verano durante los años 50-60 del pasado siglo en el campo del Sant Andreu.



Club Deportivo Roquetes (1940) en su campo

Eso se dio en una época totalmente diferente de la actual en que los jugadores todavía se movían por las ganas de jugar y pasárselo bien, más que por el dinero. Vestían camisa negra con cuello y franja vertical, siguiendo la botonadura, blancos., y competían con equipos como la Bloc, el Turó de la Peira, el Sagrerenc, el Alzamora, el Rocamorens... Estos torneos eran, además, un escaparate para que los técnicos del Sant Andreu descubriesen nuevos valores que, sin pensarlo, hacían el salto de su peña o equipo de Regional, a Segunda o Tercera División. Así surgieron jugadores tan importantes en la historia del club como Del Pozo, Yera, Rincón, Valencia y muchos otros que tuvieron en estos torneos una oportunidad que no desaprovecharían ya en en las filas del Sant Andreu.

-Formentera, que jugaba en el campo de la Bloc.

-E.E. Guineueta Escuela Deportiva, en el campo de su barrio sobre el parque que lleva su nombre. Camiseta amarilla, pantalón azul. Tuvo equipo femenino.

-Horizontal, fundado en 1966, jugaba en Porta.

-Huracán.

-C.F. Juve, jugaba en el campo de Roquetas

-Juventud Sagrerense.

-La Catalana, jugaba en el campo de Roquetas.

-Maquinista. Jugaba en el pequeño campo de hierba con tribuna cubierta que existió dentro del recinto de la fábrica. La entrada la tenía por la esquina de las calles Fernando Junoy/Sant Adrià. Tuvieron también equipo de rugby. En el campo se construyó posteriormente un edificio de oficinas de la Empresa.

-C.D. Ciudad Meridiana-Torre Baró que fue fundado en 1927. Jugaba en el campo de Ciutat Meridiana.

-Montsant. Jugaba en el campo del Turó de la Peira. Tenía equipo femenino.

-C.F. Montañesa, fundado en 1927, fundado en 1927 viste camiseta amarilla con franjas verticales negras anchas y pantalón negro. Juega actualmente en el Camp Municipal de Nou Barris, anteriormente llamado "Camp de las Roquetas" y "Campo de la Montañesa".

- Montañés, fundado en 1948. Camiseta a franjas verticales estrechas rojas y blancas, y pantalón negro.
- Nacional, jugaba en el campo de la Montañesa.
- Nilo, que jugaba en un campo donde actualmente están la plaza de los Jardines de Alfabia cerca de la calle de Alcudia.
- Olympic, jugaban en el campo del Alzamora.
- Pegaso, jugaba cerca de la calle del Padre Mañanet en el campo del Centro de Formación Profesional.
- Penitentes, jugaba en el campo de la Teixonera, debajo de la bóvila que había en el Valle de Hebrón.
- Peña Atlético, que jugaba en el campo de Canyellas y tuvo la sede en el bar Gama de la calle de Enric Casanovas.
- Peña Bética, en la Montañesa.
- Peña Blaugrana. Antes Cerro y actualmente Penya Blaugrana Trinitat Vella.
- Peña Elche, fundado en 1966 jugaban el Trinitat Nova, actualmente el terreno está ocupado por un parque placas solares y demás instalaciones de la Compañía de Aguas.
- Peña Font, jugaba en el campo del Sant Andreu.
- Peña Granada, con sede al final de la calle de Argullós, que se prolongaba a través de la actual avenida de Río de Janeiro, en las pistas de petanca.
- Peña Latina.
- Peña Reyes, jugaba en campo Roquetas.
- Atlético Piferrer, fundado en 1966.
- Prosperitat, que jugaba en el campo de la Peña Elche.



- Rocamorenses.
- U.D.Roquetas, fundado en 1928. Vestía camiseta azul y pantalón blanco. Tuvo escuela de fútbol y equipo femenino. Se encargó del campo durante muchos años. Desde 1985 se hizo cargo del campo la Montañesa. Cuando firmó su disolución transfirió su escuela deportiva a la Montañesa. El Campo Municipal de Nou Barris recibió esta denominación a raíz de su reorientación por ocupar una punta de terreno destinado a la ronda de Dalt (Via Favència), se inauguró el 22 de abril de 1990.

- Provisto de tribuna e iluminación eléctrica, se le dotó de hierba artificial de última generación en 2005.
- C.F. S'Agaró.
- Sagrerense. Jugaba en el campo del Sant Andreu.
- CF San Cristóbal, tenía la sede en la calle de Enric Casanovas. Tuvo una efímera existencia.
- C.D. Santa Engracia: fundado en 1929, su uniforme era: camiseta arlequinada amarillo y negra y pantalón negro. Local y vestuarios en la Parroquia del mismo nombre, el campo de juego lo tenían donde actualmente se levantan los edificios del Colegio Valldaura.
- Peña Sky.
- Torre Baró.
- Torre Llobeta, que jugaba en el campo del Turó de la Peira
- C.D.. Trinidad, por debajo de la Meridiana, fundado en 1928
- Trinidad Vieja, fundado en 1958. Posteriormente se fusionó con el Cerro.
- Turó de la Peira, fundado en 1951.
- Atlético Unión, jugaba en el campo del Canigó, cercado Can Travi
- Vallbona.
- C.D. Valle de Hebrón, campo de la Taxonera, debajo de la bóvila debajo del Valle de Hebrón.
- Atlético Verdún, jugaba en el campo de la Peña Elche en la Trinitat Nova.
- Sporting Verdún fundado en 1969, jugaba en el campo de las Roquetas.
- Viladrosa, previamente se llamó Construcción.

Jugadores que alcanzaron renombre:

- Juan Luis Degado Peñacoba, guardameta, jugó posteriormente en el Sant Andreu en tercera y segunda división nacional entre los años de 1964 y 1970. Fue alineado en 171 partidos.
- Pepín Cabezas, menudo y veloz extremo izquierdo que salió de la Damm y creció en el: Español y Sant Andreu
- Morales: Montañesa, Español, Alavés
- López: Otro producto de la Damm. Llegó a jugar en el Barcelona.
- Cristobal Parralo (Damm, Barcelona, Español, Logroñés, Real Oviedo, Bará y acabó su carrera como jugador en activo en el París-Saint Germain. Entre los años 1991 y 1993 fue seleccionado 6 veces para la absoluta donde marcó un gol. Como ayudante de entrenador estuvo en el Español con Luis Fernández y en el Benfica con Camacho. Ya en solitario estuvo en la Peña Santa Eulalia (equipo balear) y en el Girona.
- Lisan, del Montañesa.
- Ramón Canosa Vall, que estuvo 20 años en la Montañesa y continúa jugando con los veteranos.
- Zabalera: Jugador del Santa Engracia y del Construcción
- Negro: jugador del Viladrosa y Santa Engracia.

- “Tigre”: Montañesa.
- Montes: Santa Engracia.
- Julio: Santa Engracia.
- Cadenas: Viladrosa y Santa Engracia.
- Hermanos Calleja: Roquetas y Santa Engracia.
- Alarcón: Roquetas.
- Cutillas: Fabra i Cotas y posteriormente entrenador de múltiples equipos de categoría regional.
- Berenguer: Andresense y entrenador del Montañesa.
- Allué, más conocido por “Chirri”: Bloc y otros.
- Jodar: Bloc. Portero. Jugó dos años en el Cartagena mientras duró su servicio militar en la Marina. Falleció al poco de su regreso.
- Hernández. Del Roquetas pasó al Sant Andreu donde jugó dos años (1951-52) y tuvo como entrenador a Pepe Planas.
- Hermanos Sáez: Santa Engracia.
- “Siscu”: Montañesa y Roquetas.
- Hermanos Vizcaínos, que en el equipo del Nilo fueron célebres por llevar pañuelos anudados sobre la cabeza.

Directivos a destacar:

- Marcelino Tomás, presidente del Roquetas. Se encargó de marcar el campo, cuidar las redes, todo lo relacionado con el campo.
- Primitivo Chulea Langa, durante más de 20 años estuvo trabajando para la U.D. Roquetas.

-Juan Sánchez González, fundador del C.A.F. Roquetas, que posteriormente pasó a denominarse U.D. Roquetas. Allá en 1928, cuando contaba 20 años fundó la agrupación con varios vecinos del barrio.

Presidentes del Santa Engracia:

Señores Valeriano, Jiménez, Puertas, Miguel.

-Directivos más antiguos del Santa Engracia: “Chato”, Manuel y el propio Salvador Farreras.

-Presidentes de la Montañesa: Joan Ferrer, que fue su fundador, Manel Rius, Ricardo Acedes, Manuel Aguilar, José Boada, Pascual Gargallo, Emilio Llamas en la actualidad.

Otros personajes:

-Andrés Martín Acera y Javier Puertas, jugadores del Santa Engracia, que ya fallecieron.

-Espí, árbitro del barrio, que actuó en tercera división.

Para acabar el artículo, quisiéramos rendir un homenaje a todas aquellas personas que hicieron posible la práctica de un deporte como el fútbol, a un gran número de practicantes de diversas edades, con lo que se consiguió una sana distracción en unos años grises. También, y con letras mayúsculas, a las madres, esposas y novias, que desde casa sufrieron internamente todo lo que conllevaba la práctica de esta afición, nuestro más merecido agradecimiento.

LA PRESERVACIÓ DE LA MEMÒRIA HISTÒRICA DEL MOVIMENT ASSOCIATIU DE NOU BARRIS (1960-1980)

Neus González Montfort & Arnaldo Gil



Aquesta comunicació vol donar a conèixer algunes temàtiques vinculades al moviment associatiu que encara no s'han estudiat a Nou Barris, i com part del fons documental està dipositat a l'Arxiu Històric de Roquetes-Nou Barris, entitat centrada en la recuperació, preservació i construcció de la memòria històrica del districte de Nou Barris (Barcelona), i més concretament en la memòria de l'anomenat moviment associatiu.

L'Arxiu Històric es va crear el 1983 a iniciativa d'un grup de persones molt vinculades al moviment associatiu i veïnal dels diferents barris del districte. Els anys setanta del segle XX van suposar l'inici d'una gran quantitat d'iniciatives socials, veïnals i culturals que reivindicaven la dignificació de la vida en els barris amb les diferents lluites per l'enllumenat de carrers, construcció de places, parcs, escoles i instituts, o centres cívics, i que a més suposava l'articulació implícita de la lluita antifranquista. A principis dels vuitanta, aquest grup de persones es va adonar que tota la documentació que s'havia generat i que s'estava generant s'estava perdent ràpidament: revistes, pamflets, cartells, dossiers, estudis, fotografies...

Així, es va decidir iniciar el projecte de l'Arxiu Històric de Roquetes-Nou Barris amb l'objectiu de buscar i guardar tota la documentació possible que associacions, entitats, grups, penyes, clubs, etc. produïen. Aquesta iniciativa ha permès que a l'actualitat existeixi un fons gens menyspreable i d'una gran riquesa documental sobre el moviment associatiu i veïnal de Nou Barris. Les centenars de capçaleres de revista, el fons fotogràfic, els dossiers, les donacions, els cartells i els programes de les festes o la documentació de les associacions de veïns configuren <l'Arxiu Nou Barris>, que ofereix una gran oportunitat per realitzar recerques d'àmbit local, amb vincles de diferents escales territorials.

Presentació de l'Arxiu Històric de Roquetes-Nou Barris i els orígens del districte de Nou Barris

El Centre d'Estudis Populars i Arxiu Històric de Roquetes-Nou Barris (AHRNB) és una entitat sense ànim de lucre fundada oficialment el 20 de novembre de 1983 a l'Escola d'Adults Freire, per un grup de persones sensibilitzades per recuperar, preservar, fomentar i difondre la memòria històrica de les barriades que conformen l'actual districte de Nou Barris.